
Ata da 66ª Assembleia Ordinária do Conselho Gestor da

Área de Proteção Ambiental do Banhado Grande

Ao primeiro dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas e quinze minutos, em segunda

chamada, reuniram-se no ambiente virtual Microsoft Teams os membros do Conselho da APA do Banhado Grande

presentes para a Assembleia Ordinária convocada pela presidente, Sra. Letícia Rolim Vianna, e a secretária, Sra. Cecília

Schüler Nin.

INSTITUIÇÃO CONSELHEIROS

1.  DPMCC/SEMA – Div. de Pesq. e Manut. de Coleções Cient. SUPLENTE Ricardo Aranha Ramos

2. UFRGS FALTA

3. Prefeitura de Glorinha TITULAR Priscilla Kiscporski

4. Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha TITULAR Suélen Kaltbach

5. Prefeitura de Viamão TITULAR Laci Schiar

6. Prefeitura de Gravataí JUSTIFICOU

7. FEPAM FALTA

8. APABG/SEMA
TITULAR Letícia Vianna

SUPLENTE Cecília Nin

9. INCRA TITULAR Paulo Heerdt Jr.

10. SEAPDR TITULAR Eduardo Ubel Oslaj

11. Comitê Gravatahy TITULAR Claudio Fioreze

12. CORSAN
TITULAR Guinever Stefani

SUPLENTE Simone Peres

13. AAFISE – Assoc. de Moradores Assentamento Filhos de Sepé TITULAR Ivan Pereira

14. LBV - Legião da Boa Vontade FALTA

15. Assoc. Moradores Quilombo Cantão das Lombas/Anastácia TITULAR Berenice Gomes de Deus

16. Quinta da Estância FALTA

17. EMATER RS FALTA

18. FIERGS TITULAR Tiago Pereira

19. FIERGS TITULAR Fúlvia Jorge

20. FIERGS
TITULAR Fernando Justo

SUPLENTE Cláudia Sadovski

21. SINDIENERGIA
TITULAR Daniela Cardeal

SUPLENTE Juliana Pretto

22. FARSUL TITULAR Marcelo Rosa

23. Sindicato Rural de Gravataí e Glorinha TITULAR Manoel Valin

24. ACIVI TITULAR Rafael Goezler

25. APNVG TITULAR Tania Peixoto

26. Instituto Curicaca TITULAR Alexandre Krob

27. ACAMPA TITULAR Arnildo Hasper

28. Caminhos Rurais/Via Zen
TITULAR Ademir Rosa

SUPLENTE Juliana Mazurana

29. COPERAV TITULAR Huli Zang

30. CORSAN (REC. HÍDR.)
TITULAR Marcia Correa

SUPLENTE Guinever Stefani

VISITANTES

Laura Gabriela Oliveira - FIERGS

Juliana Ferraz De Correa

Karolina Turcato

Paola Prates Stumpf

Ricardo Aranha Ramos
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Convocação Ofício CGAPABG/SEMA n° 05/2022) - PAUTA:

1- Aprovação da ata de 13 de junho de 2022;

2- Apresentação e Atualização das Ações do Programa Revitalização de Bacias Hidrográficas do RS, com enfoque

na BH do rio Gravataí;

3- Resumo das Principais Ações/Iniciativas Desenvolvidas no Território da APABG;

4- Plano de Ação do Conselho;

● EIXO 4 - Alteração da Composição Conselho:

o Manifestação Jurídica sobre a IN 02/2018

o Resultado dos Acordos das Entidades para as vagas de “Trabalhadores” e “Moradores”

o EIXO 1 - Plano de Recuperação de Áreas Úmidas: Relatos CT

o EIXO 3 - Plano Boas Práticas Agropecuárias: Relatos CT

5- Relatos:

● Linha de Transmissão CPS - VIAM 3: Emissão da Autorização para LO

● Conflito Fazenda Embireira e Quilombo Anastácia;

● Reunião INCRA

6- Assuntos Gerais

REUNIÃO

Pauta 1 - Aprovação da ata da assembleia do dia 13 de junho de 2022

Letícia: Inicia a quarta assembleia ordinária de 2022, colocando em votação a ata da 65ª assembleia enviada previamente.

Aprovada por unanimidade.

Pauta 2 -  Resumo das Principais Ações/Iniciativas Desenvolvidas no Território da APABG
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Letícia: Continua a reunião falando das ações e iniciativas desenvolvidas no território da APABG.

Pauta 3 - Plano de Ação do Conselho

EIXO 4 - Alteração da Composição Conselho e Manifestação Jurídica sobre a IN 02/2018

Letícia: Informou a decisão do setor jurídico da SEMA que solicita a retificação da IN para enquadrar a condição da APA

com 30 vagas. Mostra a minuta de portaria retificada que foi encaminhada para publicação, e informa o número do novo

PROA aberto, conforme solicitação do Diretor Diego.
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EIXO 4 - Resultado dos Acordos das Entidades para as vagas de “Trabalhadores” e “Moradores”

Letícia: Pergunta às entidades que foram escolhidas por votação para preencher as vagas, se entraram em acordo com as

entidades menos votadas para dividir o acento, tendo o mais votado como titular e o menos votado como suplente.

Alexandre: Pergunta se foi feita consulta jurídica a respeito da legalidade desse compartilhamento vagas, pois entende

que é uma excepcionalidade. Pergunta também como funcionaria este compartilhamento.

Letícia: Informa que já existe há alguns anos um compartilhamento de vaga neste conselho, que são os dois quilombos,

Cantão das Lombas e Anastácia, e que a própria IN 02/2018 traz essa possibilidade. Explicou que esses dois messes

serviram para que as entidades discutissem a viabilidade desta parceria.

Alexandre: explica que no Comitê Estadual da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica existe um regramento para esse

compartilhamento. Neste fórum foi definido que a suplência e a titularidade sofre rodízio a cada 1,5 ano, já que a cada 3

anos existe a reeleição da vaga.

Letícia: Informa que estas definições podem ocorrer na revisão do regimento interno do Conselho, que está em revisão.

Sugere que isso seja pauta da CT. O que foi acordado entre as entidades companheiras é que as discussões de

posicionamento sejam feitas internamente para que os mesmos tragam sua contribuição nas votações do Conselho

discutida. Posto isso, passa a palavra para o representante dos Caminhos Rurais, Sr. Ademir.

Ademir (Caminhos Rurais de Glorinha): Relata que foi feita uma visita-conversa ao Via Zen, e que as entidades

entenderam que a vaga poderia sim seria ser compartilhada.

Juliana (Via Zen): Relata que sim, que entende que existe afinidade e que em casos de votação fariam um debate interno

para ter consenso na decisão, assumindo que a titularidade é dos Caminhos Rurais de Glorinha.

Alexandre: Pede a palavra para ter clareza do que se refere o compartilhamento da vaga entre duas instituições,

colocando que a titularidade e suplência são compartilhadas entre as duas instituições, isso significa que, quando o

representante da entidade titular não estiver presente, quem assume a suplência é o representante da segunda entidade.

No nosso caso, se o Ademir (Caminhos Rurais) não puder estar presente na reunião, quem assume é a representante da

Via Zen institucional e formalmente indicada pela entidade.

Letícia: Coloca em apreciação se os conselheiros estão de acordo com o compartilhamento da vaga de “Moradores

Locais” entre Caminhos Rurais (titular) e Via Zen (suplente):

Abstenções: 5 (3 –FIERGS; 1-FARSUL, 1-INCRA)

VAGA MORADORES: Caminhos Rurais (titular) e Via Zen (suplente)

VAGA TRABALHADORES: COPERAV (titular e suplente), uma vez que o Sindiagua não procurou a entidade vencedora

na assembleia passada para compartilhamento da vaga.
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EIXO 1 – Plano de Recuperação e Manutenção de Áreas Úmidas – relatos CT

Cecília – Relata que houve uma reunião entre a APABG e RVSBP e o INCRA para tratar das zonas de uso restrito do

Banhado das Caturritas e Porcos, uma vez que incide em área do Assentamento Filhos de Sepé, sendo que o assunto será

explorado adiante pela Letícia. Quando ao desenho do planejamento, informa que a equipe SEMA enviou para a CT uma

proposta de planejamento, bastante complexo, e que os membros do grupo estão apreciando para fecharmos na próxima

reunião que será em agosto. Quando estiver fechado, a CT trará para apresentar na plenária.

Leticia – Compartilha que na reunião com o INCRA, onde esteve o gestor do Refúgio, Superintendente e Direção do setor

responsável no INCRA acompanhados do Paulo Heerdt (conselheiro representante do INCRA), que uma das demandas é

descobrir quantos são os lotes que estão na área das zonas de uso restrito. Diz que foi conversado que as instituições

iniciaram as tratativas, ambas buscando formas para que não haja prejuízos sociais e ambientais.

EIXO 3 – Plano de Boas Práticas Agropecuárias – relatos CT
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Letícia – Coloca para apreciação a indicação do Prof. Fioreze (IF Viamão), Sr. Vanderlei Thies (IF/RS) e também da

indicação da FARSUL feita em plenária, Sr. Anderson Belolli (Federarroz) para compor como convidado na CT das Boas

Práticas Agropecuárias.

Não havendo manifestações contrárias e nem abstenções, o Sr. Anderson Belolli e Sr. Vanderlei Thies são

membros convidados para apoiar a CT tecnicamente.

Alexandre - questiona da possibilidade de outros convidados se agregarem no andamento da CT. Sendo respondido pela

gestão que sim, que isso está previsto no Regimento Interno, mas que isso deve ser apreciado previamente em plenária.

Letícia – Lembra que o Instituto Curicaca e FIERGS ficaram de confirmar a participação na CT.

Cláudia – Confirma participação da FIERGS.

Fioreze – Relata que conversou o Roberto da Mata do IBGE, que o mesmo se disponibilizou a ajudar, porém, que devido

ao Censo, que não poderia ser de imediato.

Letícia – Relata sobre a possibilidade de um Seminário sobre o tema da CT, contendo o orgânico e convencional, para que

todos pudessem debater no coletivo as melhores práticas.

Fioreze – Entende que a data prevista terá que ficar para mais adiante, uma vez que o Prof. Marquezan, sua indicação,

não estaria disponível a tão curto prazo.

ENCAMINHAMENTO: A organização do seminário será construída na CT, tendo como ponto focal o Fioreze.

Pauta 4 - Programa Revitalização de Bacias Hidrográficas do RS, com enfoque na BH do rio Gravataí

Karolina Turcato (Gestora do Programa) – Contextualiza os fatores que levaram a construção do Programa

Revitalização.
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Juliana Ferraz (Gestora do Programa) – Apresenta mais detalhadamente a parte dos contratos previstos e em andamnto.
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Márcia Correa – Pergunta qual a motivação da falta de adesão ao Programa.

Juliana – Responde que os motivos são vários, sendo um deles a perda de área produtiva já que alguns imóveis são bem

pequenos. Outro é o mau exemplo de vizinhos e condomínios irregulares que não fazem a recuperação. Muitos tem receio

de alguma restrição ou fiscalização por ser um programa proposto por órgão de controle. Ressalta que a proposta é fazer

na recuperação na área que o proprietário entender melhor, não sendo necessário toda a APP da nascente/curso.

Márcia – Pergunta se haverá algum monitoramento pós-plantio.

Juliana – Responde que hoje temos como garantido os pontos monitorados pela FEPAM, mas que futuramente se poderá

pensar em algum projeto específico.

Karolina – Complementa dizendo que este é um Programa piloto nas duas bacias, mas que para replicar para outras

bacias, que outras ações serão projetadas.

Fioreze – Comenta sobre a visão que o produtor tem dos órgãos ambientais, afirmando que tem que mudar essa cultura.

Acredita que deve se propor mecanismos de premiação das boas práticas na produção. Comenta sobre a CDO, PSA, ITR

Verde, etc. Parabeniza o Programa.

Pauta 5 – Relatos

Linha de Transmissão CPS - VIAM 3: Emissão da Autorização para LO

Cecília – Informa sobre os últimos andamentos referentes à LT CPS – VIAM3
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Conflito Fazenda Embireira e Quilombo Anastácia

Cecília – Relata sobre um canal construído pela Fazenda Embireira dentro da Comunidade do Quilombo Da Anastacia,

que gerou uma infração e um PRAD. Reforça que a fazenda vem utilizando um canal de irrigação dentro da comunidade,

sem anuência do Quilombo.

Cecília - Coloca que devido a localização e a situação, a APABG vem buscando mediar o conflito, e que para tanto apoiou

os atores em uma reunião feita em abril, em que a fazenda e INCRA se comprometeram com ações que até o momento

não foram reproduzidas na prática.

Berenice – Afirma que até o momento nada que ficou acordado foi feito.

Paulo Heedrt – Informa que é ele que está responsável pela precificação da passada da água no canal dentro da

comunidade. Diz que em Brasília a matriz entende que quem precisa fazer a proposta é o empreendedor, mas que

pretende fazer uma proposta de metodologia ainda em agosto.

Pauta 6 - Assuntos Gerais
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Priscilla – Divulga a iniciativa de recuperação das APPs do Arroio do Pinto, Passo do Portão e na região do Morro do

Tigre, informando que o município poderá plantar até 100 mudas de espécies nativas em cada propriedade. Pede ajuda

dos conselheiros para divulgação.

Fioreze – Comenta sobre trilhas para deficientes visuais.

Letícia – Finaliza a reunião, agradecendo a presença de todxs.

ATA REDIGIDA POR CECÍLIA SCHULER NIN, SECRETÁRIA EXECUTIVA DO CONSELHO GESTOR DA APABG

REUNIÃO GRAVADA COM LINK DISPONIBILIZADO ABAIXO:

https://drive.google.com/file/d/1lP1_w4c-T0pQwdFZCWAB3JtiY1zJIyuw/view?usp=sharing
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